

1. "Прямая линия с Владимиром Путиным," 17 апреля 2014 года, <http://kremlin.ru/news/20796>.
2. "Совещание послов и постоянных представителей России," 1 июля 2014 года, <http://kremlin.ru/transcripts/46131>.
3. "NATO's relations with Ukraine," www.nato.int/cps/en/natolive/topics_37750.htm.
4. "Угода між Україною і Російською Федерацією про статус та умови перебування Чорноморського флоту Російської Федерації на території України (укр/рос)," http://zakon4.rada.gov.ua/laws/show/643_076.
5. Alisa Moldavanova, *Exercises and Ukraine's Prospects in the Black Sea Region* (Fort Leavenworth, KS: Foreign Military Studies Office, 2013), 38, 10.
6. "Корабли Черноморского флота стягиваются к берегам Грузии," Севастопольский новостной портал, 8 September 2008, <http://sevastopol.su/news.php?id=5992>.
7. "Жизнь бывших братьев – 1," *Лента*, 29 декабря 2008, <http://lenta.ru/articles/2008/12/29/finalsgone/>.
8. "Россия хвастает, что уничтожит корабли НАТО за 20 минут," УРА-Информ, 30 August 2008, <http://ura.dn.ua/30.08.2008/60729.html>.
9. "Россия и Украина – чей Черноморский флот сильнее?," *Росбалт*, 4 March 2014, www.rosbalt.ru/blogs/2014/03/04/1240223.html.
10. Andrzej Wilk, "Militarne konsekwencje aneksji Krymu. Analizy," *Ośrodek Studiów Wschodnich*, 19 March 2014, <http://www.osw.waw.pl/pl/publikacje/analizy/2014-03-19/militarne-konsekwencje-aneksji-krymu>.
11. "Флаг РФ поднят над 51 кораблем ВМС Украины, - неофициальные данные," РБК-Украина, 26 March 2014, <http://conflict.rbc.ua/rus/flag-rf-podnyat-nad-51-korabem-vms-ukrainy---neofitsialnye-26032014090100>.
12. "Украинский флот может сократиться до 5 кораблей, – командующий ВМС Украины," *Цензор.НЕТ*, 1 December 2012, http://censor.net.ua/news/225752/ukrainskiyi_flot_mojet_sokratitsya_do_5_korableyi_komanduyuschiyi_vms_ukrainy.
13. Panel discussion with NATO Secretary General Anders Fogh Rasmussen and former NATO Secretaries General Lord Robertson and Jaap de Hoop Scheffer at the Brussels Forum, 21 March 2014, www.nato.int/cps/en/natolive/opinions_108272.htm?selectedLocale=en.
14. "Александр Грушко: Россия предпримет все меры по обеспечению своей безопасности," *Вести*, 3 April 2014, www.vesti.ru/doc.html?id=1438937.
15. Владимир Мухин, "КАРТ-БЛАНШ. Черноморскому флоту вернуть былую мощь," *Независимая газета*, 15 May 2014, http://www.ng.ru/regions/2014-05-15/3_kartblansh.html.
16. "Standing NATO Mine Counter-Measures Group TWO (SNMCMG2) Enters the Black Sea," NATO press release, 3 July 2014, www.mc.nato.int/PressReleases/Pages/Standing-NATO-Mine-Counter-Measures-Group-TWO%20Enters%20the%20Black%20Sea.aspx.
17. "U.S. military ship arriving in Lithuania," *The Lithuania Tribune*, 3 July 2014, www.lithuaniatribune.com/69840/us-military-ship-arriving-in-lithuania-201469840/.
18. "NATO's relations with Ukraine," www.nato.int/cps/en/natolive/topics_37750.htm.
19. 1936 Montreux Convention text, sam.baskent.edu.tr/belge/Montreux_ENG.pdf.
20. Руслан Пухов, "Откуда дует 'Мистраль'," *Известия*, 25 ноября 2009, <http://izvestia.ru/news/355762>.
21. Ираклий Аладашвили, Квирис Палитра, "Высоцкий: С 'Мистралем' мы бы захватили грузинский берег за 40 минут," Информационно-аналитический портал Грузия Онлайн, 15 September 2009, www.apsny.ge/articles/1253062679.php.
22. "Прямая линия с Владимиром Путиным," Администрация Президента РФ, Москва, 17 апреля 2014 года, <http://kremlin.ru/news/20796>. "Для ВМФ России нынешний год станет урожайным на корабли и подлодки," РИА Новости, 27 July 2014, http://ria.ru/defense_safety/20140727/1017672292.html.
23. "СМИ: эмбарго на поставки оружия не скажется на военном потенциале РФ," РИА Новости, 27 July 2014, <http://ria.ru/world/20140727/1017711653.html>.
24. "Украинские корабли в Крыму передадут Киеву лишь после прекращения огня на юго-востоке страны - российский военный," Интерфакс-Россия, 24 July 14, www.interfax-russia.ru/South/report.asp?id=523607.
25. Юрий Бородин, Павел Заволокин, "Морской форпост России, Красная звезда, 25 July 2014, www.redstar.ru/index.php/component/k2/item/17501-morskoj-forpost-rossii.
26. Владимир Гундаров, "Крым готовится к обороне," *Независимая газета*, 25 July 2014, www.ng.ru/armies/2014-07-25/1_crimea.html.
27. Ярослав Вяткин, "Крепость Крым," *Взгляд*, 28 марта 2014, <http://vz.ru/society/2014/3/28/679484.html>.
28. Всеволод Владимирович Осипов, "Крым – для Арктики," Российский институт стратегических исследований, 5 May 2014, <http://riss.ru/analitika/3111-krum-dlya-arkikiБольшее%20информации%20на#.U9WLdnDhOoM>.
29. "Путин: приближение НАТО к нашим границам мы расценим как прямую угрозу," РИА Новости, 4 April 2008.
30. Евгений Сатановский, "Принуждение к Крыму: Брюсселю и Киеву придется считаться с тем, что Украина – сфера интересов России," *Военно-промышленный курьер*, № 21 (539) за 11 июня 2014.